







ESTUDIO PARCHEMINS

El bienestar de los trabajadores inmigrantes recién regularizados. Los determinantes de su satisfacción con la vida en comparación con los trabajadores inmigrantes indocumentados y los residentes locales regulares

Claudine Burton-Jeangros, Aline Duvoisin, Liala Consoli, Julien Fakhoury, Yves Jackson

Lo que ya se sabía

La investigación sobre el bienestar se ha desarrollado teniendo cada vez más en cuenta la opinión de los individuos sobre su propia situación. Una vez alcanzado un determinado nivel de recursos materiales, se espera que los factores que afectan a la calidad de vida se amplíen y abarquen un mayor número de aspectos. Así, las evaluaciones subjetivas del bienestar se están convirtiendo en indicadores habituales, al considerar que los recursos materiales son insuficientes para captar la satisfacción de las personas con respecto a sus vidas.

En un país de alto nivel de vida como Suiza, la calidad de vida de los inmigrantes indocumentados no suele estar a la altura de lo que se podría esperar. La falta de permiso de residencia les expone a salarios bajos y limita su acceso a los regímenes de seguridad social y a la asistencia sanitaria. Además, su estatus suele reducir sus oportunidades de empleo a profesiones con pobres condiciones de trabajo. Aunque su proyecto migratorio estaba motivado por su deseo de una vida mejor, los derechos de los trabajadores inmigrantes indocumentados siguen siendo limitados en el país de destino, lo que dificulta sus perspectivas de vida.

Lo que muestra nuestro estudio

Teniendo en cuenta la situación única de los trabajadores inmigrantes indocumentados, evaluamos sus satisfacciones con respecto a sus vidas y los factores que importan en sus evaluaciones. Para ello, pedimos a nuestros participantes, divididos en dos grupos -inmigrantes que acaban de recibir un permiso de residencia o que están a punto de obtenerlo tras presentar una solicitud de regularización, frente a los que todavía estaban indocumentados- que evaluaran sus satisfacciones con respecto a sus vidas (en una escala de 0 a 10). A continuación, comparamos las valoraciones de ambos grupos con una muestra de residentes locales habituales, compuesta por ciudadanos suizos e inmigrantes con permiso de residencia de larga duración. En un segundo paso, investigamos los factores que llevan a informar de una mayor satisfacción con respecto a sus vidas dentro de cada uno de los tres grupos.

Los resultados muestran que la satisfacción con respecto a sus vidas es menor entre los trabajadores inmigrantes indocumentados, mientras que los recién regularizados y los residentes locales regulares declaran niveles de bienestar similares.

Hacer parte de una asociación o club, gozar de buena salud y no ser discriminado se asocian a un mayor nivel de bienestar entre los trabajadores inmigrantes indocumentados. Entre los regularizados, llevar más tiempo en el país de destino se asocia a un menor bienestar. Entre los residentes locales regulares, el único factor significativo para una mayor satisfacción con respecto a sus vidas es tener pareja.

Conclusión y recomendaciones

Los resultados confirman que los recursos materiales no influyen en la satisfacción de la vida de estos grupos. A pesar de la elevada satisfacción expresada por los que se han regularizado recientemente, la intervención política debe prestar atención a la persistencia de sus difíciles circunstancias socioeconómicas en un contexto de afluencia general.

Ginebra, diciembre 2020.

